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士，中级法院内供职，为司法小吏。忙时问案判决他人生死

，闲来沽酒不管天地冷暖，乃有才有义有兄弟，无钱无官无

烦恼者是也。 兄弟命运不佳，1998年曾参加全国法院系统初

任审判员考试，为他人所累，试卷作废，遭三年禁考。 解禁

之时适逢司法考试之元年，一考便是三年，幸而2004年金榜

得中。蹉跎三载，唏嘘不已，朋辈中大有未得通过之人，得

以继续关注，而纵观四年之司法考试，感慨颇多，奇闻亦不

少。人生三十，看惯世事，非见怪不怪，实乃欲说还休。今

日酒后无事，吐些真言也罢。 正文 司考怪现状之一：变脸 四

年司法考试，题型、分值竟全然不同，每年都在变化，大纲

也数次修改。如果说考试内容出现变化，是有一定道理的，

因为法律本身就在不断发展、不断变化之中。资格考试的形

式是应该有固定模式的，前两年总分400，后两年总分600；

有时50道单选，有时40道单选；论述题时多时少，此种缺陷

，不再一一列举。权威的形成是需要仪式的，人家英美法系

的法官几百年来都带着同样的假发，其权威崇高不可动摇。

反观我们被称作“天下第一考”的司法考试，经过四年的实

践，应该形成固定的形式来巩固其权威性，否则，试验来试

验去，变来变去，会让人产生是否有一天司法考试会被取消

的疑虑，那样我们就会成为试验室内可怜而无奈的小白鼠。

其实现在我们已经是那小白鼠了。 司考怪现状之二：一门新

兴产业 参加过司法考试的人都知道，一旦入了这一法门，没



有一定的资金投入是不行的。要想考试，首先要交报名费，

其次是资料费，最好各种版本的书都要有，然后是培训班、

光盘、试题，多多益善，甚至住宿、吃饭、补充营养的费用

也不在少数，必须做好持久战的准备。兄弟的一个朋友，曾

经参加学费高达一万五千元的培训班，是承诺必过的。但后

来因为种种原因停办，好在学费部分退还，就销声匿迹了，

而这位朋友明年还要继续努力。因此司法考试是一个潜力巨

大的市场，四年来，多少教授鼓了荷包，多少出版商笑弯了

腰，连司法局也借此机会增添了设备，补充了人员。最气的

是中国电信也来分杯羹，查分数时，电话费竟然是每分钟2元

钱。如果说当年司法部可能屈从于最高人民法院和最高人民

检察院的意见暂缓统一司法考试的话，那么现如今是绝对不

可能了，谁会把吃到嘴里的肉再吐出来呢。 司考怪现状之三

：当推诿成为习惯 向来决策者多了，都会产生令人哭笑不得

的结果。统一司法考试的决策者们一直都在进行着相互间的

斗争，然而从某种程度上讲，斗争也是一种妥协、一种平衡

。司考前三年，在公布考试成绩之前，已经确定了合格的分

数线，因为司法部、最高法、最高检是要进行协商的，先看

看全国的通过率，再瞧瞧法院、检察院的通过率，虽然相互

之间会产生些许争执，但起码都是暗战，最后公布的合格线

也很正常的就是及格线。今年司法部玩了一个花样，考生们

知道自己成绩后，还要接受近一个月的煎熬才能确定是否通

过。而且《公告》中特别提示要协商两高才能确定合格分数

线，明明是摆了两高一道，打开了默契平衡、秘而不宣的天

窗，将难题踢给两高，意思是说分数我们负责评完了，谁过

谁不过，您二老看着办吧。所以兄弟估计今年的合格分数线



不多不少，仍旧会是360分，即及格线，否则这历史罪人的名

声两高可担当不起。 司考怪现状之四：拿考生开涮 司法考试

是什么，是取得担任司法职务、从事司法工作的资格考试，

考的是法律知识、法律意识以及法律职业道德。然而负责出

题的教授们不知是否胡涂了或是明知故犯，将一些还未生效

的法律、司法解释以及他们本身还没弄明白、存在争议的问

题来考我们。这种例子不胜枚举，甚至成为一种常态，一些

考前培训班每年会专门提醒学员放弃一部分分数。司法考试

考的是一种资格，类似于四、六级考试，与高考完全不同，

只要通过及格线就可以。举个例子来说，如果全国只有一千

人能够通过及格线，那么就应只有这一千人能够具备司法资

格。当然，成熟的司法考试体系是要考虑通过率的，这要有

完善丰富的题库和科学的评卷调节手段。 司考怪现状之五：

请给我答案 其实司考最令人气愤的怪事是从不公布正确答案

。通过司法考试的人绝大多数是要从事司法工作的，如果在

司法实践中遇到与试题类似的案件，要他们如何处理呢。司

法部虽然做了一些努力，公布了参考答案，开设了异议专区

，但最后仍然没有终极的标准答案。也许有人说，有的试题

可能没有答案。这简直是在放屁，只能说明司法考试的决策

者们能力有限。 后记 兄弟的幸福时光维持了很短的一段时间

，一年多来我渐渐发现，不但助审员审判委员会没有研究职

位没变工资还是老样子办案仍然偷偷摸摸，而且越来越着急

上火在同事面前总很自卑喝酒时不能尽兴到卡拉ok不想找小

姐，甚至疑神疑鬼思量如何请领导吃饭给院长送钱检讨自己

是否何事做错。就像与女律师偷情却被告到公安局一样，本

来是光荣的事，咋整的这么丢人呢。怪了。 100Test 下载频道
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